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业界聚焦

■ 本报记者 兰 馨

尽管英国“狩猎游”一度被质疑残杀

生灵，但这并未影响英国旅游公司到中国

寻找客户。

近 日，在 北 京 国 家 会 议 中 心 举 办 的

2014 中国（北京）国际商务及会奖旅游展览

会（CIBTM，以下简称商务会奖旅游展）

上，英国“狩猎游”成为被关注的焦点。以

“狩猎游”为特色项目的英国卡瑟尔旅游公

司（以下简称卡瑟尔）在参加 2014 商务会

奖旅游展之前未曾在中国开展过业务，却

相当看好中国高端商务旅游市场。

其 实，中 国 会 奖 旅 游 市 场 早 已 被 国

际知名会奖旅游公司抢先“ 分食”，市场

空间几乎所剩无几。但出乎意料的是，

仍有一些国际会展机构，以及会奖旅游

公司对中国的高端商旅市场无限期待。

紧盯高端商务群体

“没关系，中国有那么多商务群体需

要新的休闲方式。”卡瑟尔业务主管李琛

坦陈，他们尚没有在中国开展“狩猎游”项

目，但在英国他们已是具有狩猎旅游资质

的知名旅游公司。

在李琛看来，中国商务游市场需要新

鲜的项目来刺激高端群体的休闲欲望，

而不是倚仗给高尔夫、游艇等不再具有

新意的项目予优惠来吸引游客。乐观的

是，8 月中旬，马云在英国的“狩猎游”让

中国的很多商务人士眼前一亮。众所周

知，马云是一位成功人士，他的行为方式

具有一定的引领意义。

针对中国媒体指责阿里巴巴集团董

事局主席马云在英国狩猎有残杀生灵之

嫌，李琛表示，当下，英国的“狩猎游”是一

项比较热门的项目，而且在英国狩猎已被

社会接受，并不会成为一个争议话题。

据李琛介绍，很多“狩猎游”项目都提

供初级狩猎训练。如果客户没有使用猎

枪的经验，需要请一位随身教练进行一对

一的指导。

据了解，当下最流行的狩猎项目，除

了有英国贵族传统的猎狐之外，还有射猎

鸽禽、野鹿、野兔等。至于“交通”方式，则

有策马、步行追猎和驾驶汽车。

作为一项具有贵族社交色彩的户外

娱乐活动，英国人一直非常热衷狩猎。王

室引领的贵族传统活动中，狩猎是最具代

表性的。有研究报告显示，2006 年，在苏

格兰地区，仅猎鹿游项目一项，对经济做

出的贡献价值就高达 1 亿英镑，而在苏格

兰的偏远地区，猎鹿游还创造了超过 2500

个就业机会。

巧借大环境寻契机

“从现在开始，中国与斯里兰卡的会展

业将有更多的合作机会。”斯里兰卡会议

局的参展人员表示，中国国家主席习近

平访问斯里兰卡，将进一步开启中国客户

到斯里兰卡体验高端商务旅游的契机。

据上述参展人员介绍，此次是斯里兰

卡会议局首次到北京参加商务会奖旅游

展，巧合的是，展会开幕时，习近平主席刚

好在斯里兰卡进行国事访问。斯里兰卡是

一个独特的地方，可提供各种会展活动需

要的场地，如海滩、山区、古城、野生动物保

护区、生态旅游地，还有其他特色旅游区，

所有地点之间的车程均在几个小时以内。

该参展人员介绍说，此次斯里兰卡会

议局携手斯里兰卡会展行业到北京参加商

务会奖旅游展，希望邀请中国的会展运营

商、会议策划者、奖励旅游机构等，将斯里

兰卡确定为会奖商务旅行的目的地。

据业内人士介绍，当下，已有中国的

会展项目主办方到斯里兰卡举办展览项

目，至于是否确立为会奖商务旅游目的

地，还要看客户的需求，以及斯里兰卡会

议局方面有哪些激励政策或优惠。

为顺应市场需求，今年 3 月 31 日起，

斯里兰卡航空公司选择在中国的北京、上

海两个最大的城市开通直飞到斯里兰卡

的航班，进而抵达马尔代夫。

斯里兰卡航空公司方面表示，中国是

斯里兰卡航空公司的重要市场之一，这一

举措开启了斯航在中国市场的扩展计划，

斯航也期望在不远的将来增加在中国的

通航目的地和班次。

高端市场仍是“窄众”市场

“虽然商务会奖旅游展的规模没有扩

大，但其国际化程度表明，中国高端商务旅游

市场具有不可小觑的潜力。”一位不愿具名的

资深人士表示，不仅在中国，在其他国家也是

如此，高端商务旅游只适合小部分高端群体。

统 计 显 示，本 届 商 务 会 奖 旅 游 展 有

来 自 35 个 国 家 和 地 区 的 旅 游 局 、会 奖

局、酒店集团、会奖专业公司等共计 499

家参展商参加。与以往相比，本届展会

的 国 际 化 程 度 有 了 提 升 。 美 国 国 家 商

务部继去年成功参展后，今年再次带领

美国最优秀的会奖供应商参展，美国国

家旅游局也首次加入了美国展团。

需要提及的是，展会期间的论坛受到

了业内人士的追捧。有资深人士认为：“虽

然同期会议在展厅内举办，但是会场很舒

适。这缘于主办方的服务：一是在会议区

搭建上舍得投入；二是场馆服务跟得上，连

桌型、桌布，纸笔套餐等都很‘给力’”。

此外，该人士还认为，演讲嘉宾没有

打鸡血似的吹嘘叫卖，讲述的道理却深入

人心。展会组委会邀请的嘉宾所做的演

讲都很有新意。

据悉，为使各国参展商及观众更好地体

验中国传统文化，同时增加本届 CIBTM 的

趣味性，展会特设了太极和书法特色体验

区、茶艺品鉴区等，外国嘉宾可以在现场免

费学习、体验书法这一中国古老的艺术形

式，还可以通过沏茶、赏茶、饮茶美心修德。

此外，此前坊间传说，商务会奖旅游展

明年将停办。对此，本报记者从有关方面核

实获悉，2013 年，商务会奖旅游展组委会与

国家会议中心签署了5年合作协议。这意味

着，2015年至2017年，至少未来3年，商务会

奖旅游展还将继续在国家会议中心举办。

中国高端商务游：新奇项目仍有市场

■ 周宇宁

金九银十，在全国各类品牌会展活动

相继举办的同时，线上传播、掌上平台的

行业“媒体微信”以及“官微”、“民微”也纷

纷出世，并迅速火爆起来。一条有价值的

行业信息，短时间内会被多个“微微们”转

发，在手机微信上的会展朋友圈中被瞬间

刷屏。

微 信 传 播 时 代 就 这 么 席 卷 而 来 了？

从当 下 的 形 势 上 来 看 ，似 乎 确 实 如 此 。

大 家 在 火 热“ 点 赞 ”并 转 发 各 类 行 业 信

息时，更注重的是对热点信息转发时的

“ 先 下 手 为 强”，对 信 息 源 基 本 就 是“ 英

雄 不 问 出 处 ”，负 责 任 的 转 发 内 容 还 会

标注一下原作者及原发媒体，不负责任

甚至根本就已经被多次转发的内容，其

来源早已无从考证。

“纸媒已死”是这几年媒体圈一种主

流的悲观论调。新媒体的掌上时代，如

果 非 要 强 调 纸 媒 和 有 原 创 能 力 的 网 媒

“ 死 而 不 僵”，那 就 是 还 能 在 各 种“ 微 微

们”上看到这些“ 未亡人”无名无份的原

创作品，而且也只有这些“ 未亡人”还在

坚 持 自 己 的 节 奏 ，苦 心 经 营 着 内 容 ，即

使 被 N 种 新 媒 体 和 新 新 媒 体 随 意 、免

费、无限量传播，却仍不改初心，且无怨

无 悔 。 坚 信 那 个“ 内 容 为 王 ”的 时 代 还

会回来！

和 掌 上 会 展 信 息 的 热 闹 比 起 来 ，

线 下 的 会 展 活 动 当 然 是 行 业 原 创 新 闻

的 发 源 体 。 只 是 这 些“ 原 创 源 ”的 生 存

和 发 展 ，也 离 不 开“ 内 容 为 王 ”。 这 几

年 ，依 托 社 会 上 热 点 问 题 新 生 的 展 览

会 不 断 问 世 ，不 过 真 正 有 成 长 性 的 不

多 。 有 的 主 办 单 位 虽 然 在 宣 传 时 炒 作

概 念 ，但 在 展 会 内 容 上 却 没 有 抓 住 行

业 真 正 的 需 求 ，没 有 切 合 实 际 的 专 业

会 展 策 划 ，即 使 用 各 种 手 段 拉 来 了 参

展 商 ，送 了 摊 位 ，专 业 观 众 也 没 兴 趣 ，

主 管 部 门 也“ 没 有 注 意 到 ”。 这 样 的

活 动 在 行 业 中 的 影 响 负 面 多 于 正 面 ，

甚 至 影 响 了 办 展 机 构 原 有 的 品 牌 形

象 。 还 有 一 些 政 府 主 导 的 会 展 活 动 在

立 项 时 就 很 冲 动 ，且 没 有 专 业 的 长 远

规 划 ，纵 然“ 根 红 苗 正 ”，也 不 得 不 面

对 开 幕 式 之 后 的 冷 冷 清 清 ，甚 至 抵 不

过 办 了 几 届 甚 至 一 届 之 后 就 消 失 的

“ 无 常 性 命 ”。 会 展 项 目 没 有 生 命 力 ，

归 根 结 底 ，就 是 内 容 不 行 。 无 源 之 水 ，

定 是 死 水 ，可 能 会 起 微 澜 ，却 掀 不 起 大

浪，还 会 日 渐 干 涸。

何为会展项目内容？其实和新闻媒

体做新闻选题差不多：敏锐捕捉行业热

点，策划选题（会展项目立项），在第一时

间 采 访 到 当 事 人（参 展 商）和 权 威 专 家

（主题活动嘉宾），在显要位置自信而隆

重地推出（开幕且内容丰富），组织好发

行（专业观众），引起反响（社会和行业影

响力），再跟进一系列后续报道（会后服

务）。多个这样的深度、原创报道（会展

项目）做下去，最终成就媒体品牌和记者

个人品牌。

说 起 个 人 品 牌 ，倒 是 让 我 畅 想 开

了 将 要 参 加 的 毕 业 N 年 之 同 学 会 。 在

那 个 花 样 年 华 ，我 其 实 是 十 分 想 当“ 班

花 ”的 ，最 终 却 被 颁 了 个“ 才 女 奖 ”，算

是 安 慰 。 而 今 ，“ 班 草 ”肯 定 不 是 当 年

长 得 最 帅 但 内 涵 不 够 的 那 位 哥 了 ，应

该 是 另 一 位 其 貌 不 扬 ，人 品 极 好 的 ，他

已 在 老 家 做 成 了 大 事 还 受 人 尊 敬 。 至

于“ 班 花 ”落 在 谁 头 上 我 是 真 的 淡 定

了 ，只 关 心 我 的“ 才 女 ”头 衔 还 能 不 能

保 住 ……

综上看来，无论做女人，做会展，还是

做 媒 体 ，能 走 远 的 还 是 要 靠 内 容 ！ 内

容！！内容！！！内容为王。

（作者系中华会展精英女性俱乐部

秘书长、中国经济网·会展中国/旅游经

济主编）

展会亦媒体“内容为王”当道

商务游客消费

占世界旅游消费总额52%

本报讯 根据世界旅游组织最

新报告，目前，世界游客总数的 15%

为商务游客，达到 1.47 亿人次，共计

创收 1500 亿美元。

根据报告，如今，商务游客消费

相当于休闲游客的 3 至 6 倍，也占据

世界旅游花费的 52%。而就旅游目

的地来看，欧洲和北美吸引了 50%

以上的国际游客，但新兴国家如中

国、印度、巴西等，也逐渐成为了旅

游新热点。

报告称：“新兴国家旅游正以一

个极高的速度发展，因此我们会继

续跟踪它们是否能够超过传统旅游

国家，或是两者达到平衡。”

目前，旅游中出现的问题主要

为出境国和旅游目的地国签署的加

强区域一体化的双边协定、航空互

联和签证问题，比如，对于代表着

1280 亿美元购买力的中国游客来

说，该报告指出，大部分国家需要中

国游客办理签证，并且没有签证便

利机制。目前，中国已经成为大国，

其他国家可能无力在所有的中国重

要城市内设立领馆，由此产生了办

签证难的问题。

目前，世界出境游客的 64%需

要办理签证。

（尚 武）

成都大力推行

APEC商旅卡计划

本报讯 近日，亚太经合组织

（APEC）商务旅行卡持卡企业海外

发展经验分享暨部分驻蓉领馆商务

签证交流会在成都举行，来自澳大

利亚驻成都总领事馆、韩国驻成都

总领事馆的领馆官员、成都外向型

企 业 负 责 人、商 协 会 代 表 50 余 人

参加。会上，领馆官员介绍了海外

投资环境和商务签证办理知识，3

名企业家分享了持卡心得和海外

投资及风险防控的精彩故事。与

会企业纷纷表示，此次活动为政企

之间、企业与企业之间搭建了有效

的沟通交流平台。

“作为第一批申领到 APEC 商

务 旅 行 卡 的 个 人 ，我 充 分 感 受 到

了 其 带 来 的 便 利 ，将 来 会 继 续 使

用 APEC 商 务 旅 行 卡。”成 都 华 川

进出口集团有限公司副总经理徐

晨 晖 说 。 作 为 外 贸 企 业 ，积 极 走

出国门寻找商机是企业的工作重

点之一。徐晨晖认为，持有 APEC

商 旅 卡 后 ，“ 说 走 就 走 ”的 商 务 考

察 和 洽 谈 变 成 了 可 能 ，为 企 业 更

好地把握稍纵即逝的商机提供了

机 会 ，同 时 ，对 于 提 升 企 业 形 象、

获得通关便利以及减少商务签证

的 费 用 也 有 很 大 帮 助 。“ 申 领

APEC 商旅卡有一定的门槛，当外

国 企 业 知 道 我 持 卡 之 后 ，对 我 方

企 业 的 实 力 较 为 认 可 ，也 会 对 双

方的商贸合作给予更多信任。”徐

晨晖说。

据悉，近年来，成都市政府外

办 借 助 外 交 部 推 动 的 APEC 商 务

旅行卡计划，为商务人士持卡 3 年

免签轻松进出亚太 16 个经济体提

供了便捷的通道。截至目前，成都

市外向型企业商务人士享受这一

政 策 便 利 的 已 达 456 人 次 。 2011

年至 2013 年，成都市 APEC 商务旅

行卡累计颁发量分别为 124 张、156

张和 228 张。

（李天琪）

近期，欧洲旅游批发商的资本整合不

断，随着携程入股华远国旅、众信并购竹

园国旅，众信、凯撒、华远国旅、凤凰假期

四大欧洲旅游批发商如今各有所属，但资

本的动作并没有因此结束。此前，业内传

闻途牛正在寻找收购一家旅游批发商，竹

园国旅曾一度是其中意的目标，只是被众

信捷足先登。不过，途牛寻找旅游批发商

的动作并没有停止，而携程、众信等为了

自身发展需求，对旅游批发商的需求也会

遍及全球。欧洲之后，下一个战场会是哪

里成为了业内探讨的焦点。

在欧洲旅游批发商中，众信、凯撒、华

远国旅、凤凰假期位列四强，如今，这一格

局有所变化。8 月 28 日，国内最大的在线

旅游企业携程入股华远国旅，以此切入欧

洲市场。就在业内为携程、华远国旅的组

合而惊诧之时，9 月 11 日，停牌 3 个月的众

信并购在欧洲旅游批发商中排名第五位

的竹园国旅的消息传出，如该并购成功，

则众信将一跃成为最大的欧洲旅游批发

商。此外，凯撒背靠海航集团，凤凰假期

则有联想旗下的君联资本注资。至此，四

大欧洲旅游批发商的新格局已定。

一 位 旅 游 业 内 人 士 指 出，在 旅 游 交

易链条中，旅行社只负责招揽客源，并不

负责旅游产品的研发，其售卖的旅游产

品通常是从目的地的旅游批发商采购而

来。而旅游批发商则负责采购地接社制

作好的旅游产品，再附加“ 大交通”的价

格卖给旅行社。一家具有话语权的旅游

批发商，可以从地接社手中拿取品质高、

价格低的产品。

北京首钢国际旅游有限公司副总经

理李秋威表示，大型旅游企业动作频繁是

产业结构改变推动的结果。随着市场竞

争越来越激烈，旅游产品经由旅游目的地

接待社、地区批发商、传统旅行社或电商

三个环节，最后才销售给消费者的传统营

销模式已经不适用。旅游企业开始试图

减少中间环节，即旅行社或电商收购区域

批发商，或是区域批发商转型做旅行社。

这样既可以控制成本，又可以更好地监测

旅游产品的质量。 （程 拓 曾 威）

欧洲旅游批发商格局重建 出境游产品将减少中间环节


